

# AL GENIO DE LA LIBERTAD.

## PERIÓDICO DE LA TARDE.

Saldrá todos los días excepto los domingos en que con fundamento se crea no haya de regresar de Barcelona el paquete vapor ó buque correo, y en otro caso cesará los sábados.

Se suscribe en la librería de PEDRO JOSÉ GELABERT, plaza de Cort, á 10 reales vellón mensuales en esta isla, y 12 fuera de ella franco de porte.

MANANA.—San Juan Gualberto abad y fundador, san Félix y san Nabor mártires.

EL SOL. Sale..... á las 4 y 44 minutos. Pórese.. á las 7 y 19 minutos.

### Noticias estrangeras.

STRASBURGO 26 de junio.

Discurso pronunciado por Mr. Maugin en la sesión de la asamblea el 25 del corriente. De algun tiempo á esta parte se ha apoderado de los ánimos una inquietud por las disposiciones de las potencias, y el estado del continente es de tal naturaleza que las legitima. Desde los desiertos del Goral hasta los confines de la Sicilia solo se oye el ruido de las armas y el mando militar: en toda palabra, la mayor parte del Asia está sobre las armas. Acaso es inminente una nueva coalición. Debemos nosotros temer las invasiones de las potencias del norte, ora en las fronteras del Rin, ora en las orillas del Bósforo?

Esa coalición no ha dejado de existir desde 1815: reformada en la actualidad bajo el influjo de la Rusia debe representárenos con sus secretos designios, que no tienden á otra cosa por parte de esta potencia que á estenderse sobre las orillas del Bósforo.

Las potencias que podrán oponerse á la Rusia son la Francia, la Inglaterra y el Austria; esta última potencia ya no es un obstáculo para la Rusia, que la protege contra la Hungría, donde no obstante solo se agita un movimiento todo nacional; el Austria está en la actualidad infundada á la Rusia, como lo estaba la Polonia antes de su repugnación.

La Inglaterra, gobernada hoy día por la Cité, no hará la guerra por cuestiones políticas: suponed que la Rusia lleve sus armas sobre las orillas del Bósforo; la Inglaterra, cuyo interes comercial quedaria á salvo, no se opondrá y consentirá en ello, con tal que la dé como á indemnización Alejandria y algunas islas del mediterráneo. No puede, pues, la Francia, en una guerra con la Rusia, contar con la alianza de la Inglaterra: la Francia tendria que contar con sus propias fuerzas para batirse con la Rusia. Conviene pues saber las intenciones de la Rusia con respecto á la Francia.

El gabinete de S. Petersburgo era hostil con el gobierno caído; no le perdonaba haberse echado en los brazos de la Inglaterra; y el haber fomentado segun su modo de ver la guerra de Polonia. Pues bien, nosotros republicanos francos, ¿no nos encontramos en el mismo estado con respecto á la Rusia? No habeis vosotros, despues del 24 de febrero, hecho traicion á vuestras simpatias por la Polonia? No habemos nosotros dado oido á los consejos de la Inglaterra, que ha hecho de nosotros su primer soldado? (Reclamaciones y murmullos.) La Francia ademas es el solo obstáculo sério á los proyectos de la Rusia en el Oriente: las llaves del Bósforo están en Paris. (Movimiento.)

Un cargo no menos sério de la Rusia contra nosotros es el ser la Francia un país esencialmente revolucionario; de este foco inmenso es de donde saltan incesantemente las chispas que han puesto fuego á las cuatro partes de la Europa. Así es que en el manifiesto en que el emperador de Rusia anuncia viene para restablecer el orden en Europa, me parece que la Francia está claramente bien designada en él. Los inmensos preparativos de la Rusia no pueden tener por objeto la Hungría, nacion de 10 á 12 millones de almas; no, la Rusia que ha hecho del Austria su instrumento, de la cual la Prusia formaria la vanguardia; la Rusia no pue-

de tener por objeto sino el marchar contra de nosotros sabiendo que las llaves de Constantinopla están en Paris.

Pero yo admito que la coalición, aunque sola contra de nosotros, recule ante una guerra de invasión. Sabéis lo que podria hacer? Rehacer sin nosotros el mapa de Europa, he aqui la situación. Ahora toca á vosotros sacar las consecuencias de los hechos que he espuesto.

Yo no os diré declareis la guerra al momento pero si os aconsejaré tomeis una actitud enérgica. Atreveos á levantar la voz, haced oír un lenguaje firme, ó si es necesario, lleno de amenazas (Rumores): este es el único medio de intimar á la Europa y hacerla recular. Hacedlo y vereis que nadie se atreverá á resistir á una de vuestras amenazas porque la Rusia misma sabe que la Francia tendria por sus aliados la mayor parte de los pueblos de Europa. Apresuraos pues á hacerlo; dentro de un mes tal vez será demasiado tarde y no bastarán las palabras: temed sobre todo de dar alimento á las pasiones en el interior, desconociendo este profundo sentimiento de la nacionalidad, tan enérgico en Francia, el cual por dos veces ha derribado las dinastías que lo habian ofendido temerariamente. (Agitación.)

(Barcelones.)

(Del Observador del dia 30.)

No carecen de interes las siguientes noticias de Civita Vecchia, de fecha 18:

Los emigrados de Roma afluyen aquí como á un Goblentz. La proteccion francesa se estiende á todos indistintamente hasta á Mad. Valentini. Es extraordinario que la hija del presidente de la asamblea nacional de Roma, que la hija del ciudadano Carlos Bonaparte, príncipe de Capino no se halle en la residencia de la República romana; pero no es ménos cierto que está aquí con su marido. Verdaderamente que no le seria dado habitar la villa Valentini.

La villa Valentini es una de las suntuosas moradas que embellecen las cercanias de Roma; pero por el momento constituye con la villa Pamphili y la villa Corsini el teatro de diarios combates entre los franceses y los bravi de Garibaldi. Nada hay en su lugar en aquellos palacios; estatuas, vasos, columnas, vidrios, espejos, etc., etc., todo está roto. Los horrores de la guerra se encuentran allí en su terrible desnudez. Las salas estan convertidas en hospitales, las cocinas en cuerpos de guardia, los pisos bajos en cuadras.

Las noticias del campamento podian ser mas satisfactorias. Se ha abierto una brecha, pero detras de ella se ha hallado improvisado un muro de sacos de arena que la comision de las barricadas mandó formar mientras que la primera bateria principiò á abrir brecha. Facil seria escalarlo; mas para dividir la atencion de los romanos se tráfia de abrir tres brechas á la vez y entrar en la ciudad por tres puntos diferentes. Ya se han sacado á la suerte de los doce regimientos que forman el sitio las veinte compañías que deben dar el asalto.

### ESPAÑA.

MADRID 28 de junio.

La intervencion armada de las cuatro potencias en los asuntos de Roma, toma cada dia una faz inesperada que hace entrever las mas estrañas complicaciones y peripecias; como que cada una de esas naciones interventoras lleva su interes puramente particular y egoista, y quizá nosotros somos los únicos que obrando de buena fé, vamos á ser víctimas de la ceguera y torpeza de nuestro gobierno. Los señores Pidal, y Martínez de la Rosa, han sido los únicos engañados en esta cuestion: los únicos que han creido que las demas potencias obraban de buena fé: los únicos que no han visto lo que pasaba al rededor de ellos: los únicos que no han conocido que cada gobierno obraba por su propio interes, y que la restauracion no era mas que un pretexto, y el Papa un instrumento para conservar influencias, y satisfacer miras puramente personales y de ambicion.

A la Francia lo ménos que le importa es la restauracion del Papa, y su único objeto es conservar su preponderancia en Italia: al Austria le sucede lo mismo; y á Nápoles lo que le interesa es ahogar á Roma la revolucion, por temor de que caiga una chispa en los haciados combustibles de sus estados. Ninguna de esas causas milita con respecto á nosotros: nada nos obligaba á salir de esa política expectante y de aislamiento, y sin embargo nos hemos lanzado é ese campo azaroso de tantos intereses diversos, en que no tenemos ninguno, y en que siendo los mas débiles, nos hallamos aislados, desdeñados y rechazados por todos, como que tenemos, ó que servir intereses ajenos, ó que luchar con desventaja contra los propios, que nos prohibian mezclarnos entre semejantes desatentadas ambiciones. En Roma, como siempre en todas partes, la buena fé castellana va á ser la víctima de la intrigante diplomacia europea.

Ya la resistencia heroica de los romanos trastornando todos los cálculos de los interventores, parece que los hace volver á pensar en las negociaciones, y ya se vuelven á enviar negociadores al campo de batalla. El vapor *Ariel*, procedente de Gaeta, desembarcó el 10 en Civita Vecchia á Mr. Harcourt, y á Mr. de Rayneval; el primero se decia que llevaba instrucciones del Papa y el segundo del rey Fernando de Nápoles, tambien habia llegado Mr. Courcelles, enviado del presidente Napoleon, y público y sabido es que en el campamento frances rodean al general Oudinot, ministros ruso y austriacos, faltando solo... el español.

Pues bien, no es esto lo mas singular, sino las pretensiones y tendencia de cada uno, que se van descubriendo, á medida que se adelantan los acontecimientos. Segun una correspondencia de la *Presse*, que no puede ser sospechosa, el Papa, receloso de la tenaz resistencia de los romanos, propondria por medio de Mr. Harcourt un arreglo, en virtud del cual renunciaria muchas de sus prerogativas temporales, establecerá una constitucion sobre las bases mas amplias, y aboliria el gobierno sacerdotal, secularizando su ministerio. Esto probablemente podria contentar á la Francia: probablemente no contentará al Austria; no sabemos como lo mirará la España; pero he aqui que positivamente parece que no satisface á Nápoles, porque las pa-

labras de su enviado, Mr. Rayneval, se dice que no están de acuerdo con las del enviado del Papa.

Rayneval, en nombre del rey de Nápoles, se dice que va encargado de anunciar á los franceses que ha entrado en los estados romanos por Trosinone, á la cabeza de 17,000 hombres: que propone su cooperacion con el ejército frances; pero que si no se le admite obrará por sí solo, sitiando á Roma por la otra parte entre las puertas Salara y de S. Juan; en virtud de la encíclica del Santo Padre, en que llamó á las potencias católicas para la restauracion de la Silla de S. Pedro.

De suerte que, segun esto, el rey Fernando se propone ser mas católico que el mismo Papa: se atenderá á la encíclica que mas le acomode á sus intereses: obrará, segun ellos, y no tendrá en cuenta para nada la ulterior voluntad del Sumo Pontífice. Esto será muy curioso: que algunos pretendan dar al Papa lo que no quiera, y que lo violenten para cumplir su voluntad. Todo se puede esperar de la ambicion, sobre todo cuando lucha con la debilidad. Probablemente el Papa, no está siendo en Gaeta sino el juguete de la corrompida diplomacia europea, y la religion no es mas que el pretesto de la mas sórdida ambicion, y de las mas bajas intrigas en que la tiara de San Pedro no se mira sino como un escalon, y la sangre de los pueblos, como un medio de escalarlo para trepar y llegar al término apetecido. ¡Diplomáticos españoles! ved á dónde os habeis empeñado. A donde, ni nuestro deber, ni nuestra conveniencia lo exigia. Ved á dónde vais: á ser el instrumento desdenado de estrañas falsías.

Idem 30.

El Herald se obstina en sostener que el pueblo de Roma es víctima de la obstinacion y despotismo de los triunviros y de los que él llama estranjeros, y para probarlo hace el argumento siguiente, que por curioso no podemos dejar de transcribirlo.

Dice así:

«El pueblo de Roma conoce, como conocen los triunviros, y como conoce todo el mundo, que la república no puede resistir al impulso de cuatro potencias coligadas; pues bien; si el pueblo de Roma fuera libre, por mucha aficion que tuviera á la república, preferiria transigir á parecer entre las ruinas de la ciudad: una defensa desesperada no cabe sino en los que nada tienen que perder, en los que tienen prestada hasta la vida. Exijase el mayor sacrificio á una madre, y pasará por él antes que ver morir al hijo de sus entrañas; exijasele á una madrastra, y se verá que entrega al inocente antes que consentir en lo que allá en su orgullo llama una humillacion.—Roma no resistiria ya si fueran romanos sus dominadores.»

Parece increíble que un español aventure semejante aserto. ¿Cómo? Un pueblo libre, por mucha aficion que tenga á sus fueros; no se defenderá jamas con heroismo, ó con desesperacion, como la llama el Herald? Esas defensas, ¿no caben sino en los que nada tienen que perder? ¿Con qué el heroismo no pertenece sino á esos proletarios que desprecias? Cualquiera otro podria pedir disculpa de esa blasfemia; pero nosotros, ¿y Zaragoza? ¿y Numancia? ¿y Sagunto? no saben estas historias los hombres del Herald? ¿No corre por sus venas la sangre de aquellos héroes? ¿Prefirieron allí las madres, las vidas de los hijos de sus entrañas? ¿Y Guzman el Bueno? ¿Qué, ha preferido jamas el patriotismo á la independencia de la patria? «Roma no resistiria ya, si fueran romanos sus defensores.»

¿Y qué eran los que se defendieron contra Breno, y contra Annibal? ¿Pues qué? Una nacionalidad, ¿no puede ser bien defendida sino por estrangeros? ¿A cuántos absurdos conduce la defensa de una mala causa! No: la nacionalidad no se defiende sino por los nacionales. Si en Roma se destruye la república, serán los estrangeros los que la destruyan. Esta es y será siempre la verdad, á pesar de todos vuestros lamentables sofismas.

El órgano ministerial de la noche contiene la noticia que insertamos al pie de estas líneas y que nos ha llamado en extremo la atencion, tanto por no haberla visto en ningun otro diario, cuanto por lo estraño, que á nuestro juicio es, el que se intentase por los habitantes de Civita Vecchia apode-

rarse de la ciudad y de sus fuertes, teniendo una buena guarnicion francesa dentro de sus murallas. Dentro de poco sabremos lo que haya de cierto en este hecho; en tanto, he aqui lo que dice el Popular.

«En Civita-Vecchia se tramaba una conspiracion para apoderarse por sorpresa de los fuertes. Descubierta el complot, se han hecho varias prisiones. El objeto era privar al ejército frances de sus almacenes y de la base de sus operaciones, y no hay duda, que de conseguir su intento los revolucionarios, hubiese sido menester levantar el sitio de Roma, para establecer el de Civita-Vecchia.»

FILIPINAS.

Las noticias llegadas de nuestro imperio oriental alcanzan hasta el 16 de abril.

Los desgraciados deportados naufragados junto á Batavia y que de Singapor salieron para Manila, fueron todavia perseguidos por la mala suerte; y en una nueva tormenta cayó un rayo en el buque que los conducia, el cual se incendió. Pero afortunadamente se salvaron del nuevo riesgo llegando á Manila, donde por los periódicos ingleses supieron la fausta nueva de la amnistia esperando que lleve de oficio (por haberse fatalmente perdido el correo que la llevaba) y la orden para facilitarles regreso. ¡Y los cuatro que habian sucumbido antes en el viaje! ¡Desgraciadas familias! Habian sido recibidos con el mayor agasajo en la hospitalaria Manila, cuyos habitantes han adquirido un derecho indeleble á la gratitud de los patriotas de la Metrópoli.

El general Claveria se encontraba enfermo y pasaba á la provincia de Ilocos-Sur. Mucho deseaban allí que su sucesor sea bien escogido y que no se confiera tan interesante puesto al que mas abincadamente se proponga obtenerlo ó mas intrigue para conseguirlo.

Sienten allí el que no se puede imprimir sino artículos laudatorios, ni representar reflexiones sobre la administracion, como no sea encomiandola. Por esto se encuentran obligados á trasmitirlos aqui, y la estension de nuestra correspondencia exige el ir á estractando y presentando sucesivamente. (Reforma.)

Idem 2 de julio.

El correo estranero que hemos recibido esta mañana contiene algunas noticias importantes. Las cartas de Civita-Vecchia y de Marsella confirman la noticia que ayer se supo en Madrid por telégrafo, de haber dado los franceses el asalto á Roma y de estarse apoderando de tres brechas en la madrugada del 22. Se creia sin embargo, que las barricadas y los edificios se defenderian desesperadamente, lo cual detendria á las tropas de Oudinot y les ocasionaria nuevos descalabros.

El consejo de Estado de Paris parece muy preocupado con el manifiesto del círculo constitucional y hace grandes esfuerzos para evitar que tome cuerpo la disidencia que se advierte en las filas de la mayoría; pero como esta reconoce mas alto origen, no es probable se consiga sofocarla.

Los partidarios de la revolucion en Baden no han podido sostener con ventaja el encuentro con las tropas del príncipe de Prusia; pero se han dividido para rehacerse y continuar la resistencia. Carlos Alberto goza de cabal salud. (Observador.)

Palma 11 de julio.

REVISTA DE PERIODICOS.

Al Balar con fecha 4 de este mes le escriben desde Iviza que por desgracia los productos de la tierra corresponden á la larga sequia que se experimenta, pues la cosecha de la cebada que se vende á 26 rs. la cuartera apenas bastará para proveer de semilla, no siendo mejor la de legumbres y la de trigo ha burlado las esperanzas del labrador por haberse precipitado en los días de su madurez: que los mejores olivares se ven cual

nunca sin prometer una arroba de aceite, la algarroba es tambien escasa y no pasa de regular la cosecha de almendras, resintiéndose tambien de la sequia los viñedos: que las aguas de los mejores y mas permanentes manantiales disminuyen considerablemente, siendo muy intenso el calor de modo que se sacan sales de los estanques cuando esta operacion se hacia por lo regular en agosto, pero que sin embargo de todo se disfruta de salud en toda la isla.

Boletin de Comercio.

Embarcaciones fondeadas dia 9.  
De Barcelona en 2 dias tartana S. Bernardo, de 26 ton., su capitan don José Esperez, con efectos, 6 mar. y 1 pasag.  
Idem 10.  
De Valencia en 5 dias laud S. Nicolás, de 26 ton., su capitan don Salvador Pol, con lastre y 6 marineros.  
Idem despachadas dia 9.  
Para Valencia laud S. Miguel, de 52 ton., su capitan don Miguel Bauzá, con azúcar, 4 mar. y 2 pasajeros.  
Para idem laud S. José, de 56 ton., su capitan don Juan Henales, con idem, 4 mar. y 3 pasag.  
Idem 10.  
Para Sevilla laud Emilio, de 55 ton., su capitan don Pedro Moya, con jabon, efectos, y 8 mar.  
Para Iviza mistico Veloz, de 56 ton., su capitan don Juan Pejol, con lastre, y 6 marineros.  
Para Gandia laud S. José, de 15 ton., su capitan don José Seguí, con lastre y 6 marineros.

Avisos particulares.

LOTERIAS NACIONALES.

Se avisa al público que pasado mañana dia 15 se cierra la venta de los billetes del sorteo que se ha de celebrar el dia siguiente á 80 rs. v. cada billete entero. Palma 11 de julio de 1849. Jaime Montaner.

Está en venta una casa meson llamada el meson de Muro y la Poëbla sito en esta ciudad y calle del hostal del Estel. El que desea adquirir este inmueble podrá tratar con su dueño que vive en el mismo meson.

Se desean vender dos caballos, uno de tiro y otro para montar. En esta imprenta darán razon.

PERDIDA.—Anteayer á eso de las doce de la mañana se perdió desde la fuente del Sepulero al Borne, una faldrigera de muger que contenia un pañuelo blanco de hilo, una bolsa de seda con algunas monedas, un cochillito y varias otras cosas de que se dará razon. La persona que la haya encontrado y quiera devolverla puede avisar á esta imprenta y se le dirá el dueño, quien gratificará el hallazgo.

CRIADA DE SERVICIO.—Se desea encontrar una de buenas circunstancias. En esta imprenta darán razon.

TEATRO.

Funcion para mañana.  
Sinfonia.  
La comedia en un acto.  
EL COMPOSITOR Y LA ESTRANGERA.  
Aria de Il Giuramento por el Sr. Fonti.  
Baile nacional.  
Duo del Belisario por la Sra. Soriano y el Sr. Fonti.  
Cavatina de Nabucodonosor por el Sr. Fonti.  
A las 8 1/2.

PALMA.

IMPRENTA DE PEDRO JOSÉ GELABERT,  
EDITOR RESPONSABLE.